
Общественно-
политическая газета

16+

№65 сентябрь

Алтайский 
край

www.altai.spravedlivo.ru | www.mironov.ru | www.spravedlivo.ru 

ПРИПЛЫЛИ!

стр. 5

ВСЕ ЛУЧШЕЕ… 
ЕДИНОРОССАМ?
 

стр. 7

СВЯЗАННЫЕ 
ОДНОЙ 
ЦЕЛЬЮ 

стр. 4

ПАРТИЯ 
НА ПОДЪЕМЕ

стр. 2

Александр Терентьев: 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  
не растеряла голоса»

ВЫБОРЫ – ЭТО ПАРАД-СМОТР
– Александр Васильевич, остался 

год до масштабных выборов – и в 
Госдуму, и в краевое Заксобрание. 
Приняты ли уже предварительные 
решения по участию в них регио-
нального отделения? Какие?

– СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Алтай-
ском крае работает каждый день вне 
зависимости от того, есть выборы или 
нет. Говорить о том, присутствуем мы 
в политическом пространстве региона 
или нет, не приходится. Мы есть.

Что касается парламентских вы-
боров, уже сегодня могу сказать, что 
выставлять кандидатов по ним мы бу-
дем. Посмотрим, оценим, где и кого. 
Но о персоналиях сейчас говорить 
еще рано. Когда будет принято реше-
ние руководства партии, в том числе о 
том, что вести кампанию и руководить 
ею в регионе буду я, тогда и начнем за-
ниматься этими вопросами.

– Ваш основной конкурент «Еди-
ная Россия» всегда старается макси-
мально «закрыть» все округа канди-
датами. Будете ли вы стремиться к 
этому? Или станете работать точечно, 
оценивая перспективы кандидатов и 
силы соперника на каждом округе?

– Партия, я считаю, на то и партия, 
чтобы участвовать в выборах. Это парад-
смотр и оценка промежуточной работы. 
Но сегодня крайне сложно подобрать 

однозначно «проходных» кандидатов на 
все округа. Люди уже испытывают уста-
лость от выборов и апатию по отноше-
нию к ним. Не факт, что баллотироваться 
от нас будут только члены партии, мы 
можем поддержать и беспартийных. Тем 
более что сейчас Сергей Михайлович 
Миронов вообще объявил всеобщий 
призыв. Я считаю, это правильно. Есть 
масса людей, которые не хотят связы-
вать себя членством в партии, но они ви-
дят, что происходит, и хотят приложить 
свои силы, знания, умения, чтобы улуч-
шить ситуацию. Мы это поощряем. Мы 
постараемся выдвинуть наших кандида-
тов по всем думским округам, чтобы они 
прошли предвыборное горнило.

– Накануне выборов 2011 года 
строились не самые оптимистич-
ные для СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
прогнозы по итогам голосования 
в крае. Но результат оказался до-
вольно высоким (более 16 про-
центов. – Прим. автора). Как вы 
оцениваете стартовые позиции ре-
гионального отделения сегодня?

Продолжение на стр. 2

Лидер алтайских справедливороссов о предвыборном горниле, 
апатии избирателей и кризисе

Лидер регионального отде-
ления СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Александр Терентьев сегодня не 
готов называть имена кандида-
тов в депутаты Госдумы, выборы 
в которую пройдут через год. Но 
утверждает, что партия в крае 
постарается максимально полно 
поучаствовать в кампаниях – 
как в российский, так и в краевой 
парламент. О готовности эсеров, 
о внутрипартийной дискуссии и о 
дефиците лидеров Терентьев рас-
сказал газете «Свободный курс».

«ВЕРНИТЕ  
НАМ ВЫБОРЫ!»

Вот уже второй месяц краевая столица 
живет без градоначальника. Имя Игоря 
Савинцева, подавшего в отставку после 
возбуждения уголовного дела по фак-
там махинаций с землей, практически не 
слышно в средствах массовой информа-
ции (городу, похоже, не особо интересно и 
то, кому может достаться этот пост по кон-
курсу, который никак не могут объявить). 
Но все отчетливей звучат голоса тех, кто 
призывает использовать этот перелом-
ный момент для возвращения прямых 
выборов мэра Барнаула. Об этом СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ говорит с 2010 года.

7 сентября депутаты фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ внесли в краевое Заксобрание проект 
закона, возвращающего барнаульцам выборы 
мэра. «Согласно закону «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в РФ» 
вопрос о способе наделения полномочиями 
глав муниципалитетов – всенародное избрание 
либо избрание депутатами представительного 
органа – решается законом субъекта РФ, – рас-
сказал депутат фракции Александр Молотов. – В 
Алтайском крае, несмотря на противодействие 
нашей фракции, парламентским большинством 
было утверждено, что главы городов и районов 
могут избираться только представительными 
органами муниципалитетов. Однако сейчас мы 
видим, что в крае есть запрос на возврат всена-
родных выборов глав городов и районов, и этот 
запрос очень серьезный».

Продолжение на стр. 5

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВОПРОС 
– Тема кризиса, по-вашему, будет актив-

но использоваться в предвыборных про-
граммах? Станет она предметом активных 
спекуляций?

– Думаю, что нет. По одной простой при-
чине  – сегодня не принято «качать» ситуа-
цию, потому что все понимают, насколько она 
сложная. Я могу предположить, что будут ис-
пользоваться точечные просчеты власти на 
местном уровне. Проблемы ЖКХ, например. А 
на выборах в Госдуму, думаю, оппозиция будет 
выступать против премьер-министра и кон-
кретных направлений деятельности прави-
тельства. У нас хромает пенсионная система, 
масса вопросов к коммунальному хозяйству, в 
целом – к эффективности правительства. Дол-
лар для населения подорожал. Развития не 
происходит. У нас, с одной стороны, уничтожа-
ются санкционные продукты, и это правильно, 
а с другой – люди опасаются идти в сельско-
хозяйственный бизнес, чтобы заняться заме-
щением. А это забота государства. Думаю, на 
выборах будут использоваться такие темы.



2 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Владислав Вакаев:
ПАРТИЯ НА ПОДЪЕМЕ

Окончание. Начало на стр. 1

– Я считаю, у нас неплохой 
потенциал. И перед 2011 го-
дом я говорил, что все будет 
хорошо, как ни пытались нас 
разрушить, как ни хотели пере-
тащить лидеров региональных 
отделений в «Единую Россию». 
У меня нет никаких сомнений 
в том, что СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ голоса свои не растеряла и 
покажет достойный результат 
на выборах. Другое дело, как 
будет вестись борьба с нами. 
Административный ресурс ни-
кто не отменял. И мы об этом 
помним.

МНОГИЕ ЗАДУМАЮТСЯ  
РАДИ ЧЕГО?

– Как вы оцениваете «ска-
мейку» возможных канди-
датов регионального отде-
ления? Будете ли вы делать 
какие-то акценты при выборе 
кандидатов?

– Конечно, хотелось бы, что-
бы к нам шло больше молоде-
жи. Но социальные, кадровые 
лифты в нашем обществе в 
полной мере не работают  – 
участие в политической жизни 
не дает гарантии трудоустрой-
ства. Есть в этом большая про-
блема. Тем не менее в регио-
нальном отделении хорошая 
молодежь. Есть Александр 
Николайчик (руководитель 
барнаульского отделения СР. 
– Прим. ред.), Александр Оби-

дин (руководитель молодежно-
го крыла СР – «СПРАВЕДЛИВАЯ 
СИЛА». – Прим. ред.). Но при 
этом никто не отменял сплав 
мудрости и молодости. Будем 
на выборах и при выдвижении 
кандидатов пользоваться этим 
симбиозом.

– Как вы считаете, может 
ли стать одной из главных 
проблем предстоящих выбо-
ров в целом дефицит канди-
датов – лидеров обществен-
ного мнения?

– Может. Во-первых, нет 
достаточного числа таких ли-
деров. Во-вторых, никто не от-
менял кризис. Нужны средства 
для достижения цели, а выбо-
ры – дело затратное. Я думаю, 
что в этом вопросе практиче-
ски у всех партий есть про-
блемы. Конечно, хотелось бы, 
чтобы в этих условиях борьба 
была чище. Чтобы кандидаты 
сами ножками проходили свои 
округа.

– К чему, на ваш взгляд, мо-
жет привести дефицит финан-
совых средств?

– Первое: вы представляе-
те, какой объем работы нужно 
будет сделать? Многие заду-
маются – ради чего? Это очень 
важный вопрос. И этот вопрос 
потенциальный кандидат бу-
дет себе задавать: ради чего 
он должен будет потратить 
личные деньги? Чтобы зараба-
тывать их впоследствии? Что-
бы делать людям добро? Этот 

вопрос для кого-то философ-
ский, а для кого-то предельно 
прагматичный. Люди принци-
пиально порядочные могут за-
думаться, стоит ли получение 
нового жизненного опыта та-
ких затрат. Да и итог может в 
конце концов получиться не-
гативным – опустошение, от-
сутствие результата. Человек 
лучше вложит деньги в бизнес 
и гарантированно их вернет.

– То есть это вопрос эффек-
тивности вложенных инвести-
ций?

– Можно и так рассматривать. 
Кто-то инвестирует в людей, а 
кто-то в себя. Это первое. Вто-
рое  – главное, чтобы партии и 
кандидаты не начали использо-
вать черные технологии как раз 
из-за отсутствия средств. Все 
могут заключать соглашения о 
недопущении грязных приемов, 
но главное – не в «заключать», а 
в «не делать».

Третье – дефицит финансо-
вых средств несет в себе риск 
усиления административного 
ресурса. Может получиться так, 
что самым эффективным в от-
сутствие денег может оказаться 
именно он. Важно, чтобы этого 
не произошло. Административ-
ный ресурс – это технология, 
которой может воспользовать-
ся только власть. У нас уже была 
КПСС – все решала одна партия. 
Ни к чему хорошему это не при-
вело. То, к чему «Единая Россия» 
стремится, – это чистая КПСС: 

не ходите, люди, на выборы, не 
участвуйте, мы тут сами без вас 
все сделаем.

ВНУТРИ ПАРТИИ ИДУТ 
ДИСКУССИИ

– До настоящего времени 
представители СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ ни разу не бал-
лотировались по одноман-
датным округам в Госдуму. 
Возврат к смешанной системе 
для партии несет большие ри-
ски?

– Я думаю, что риска ника-
кого нет. Я не вижу проблемы, 
если есть сильный региональ-
ный лидер и структура работает 
каждый день. Другое дело, что, 
повторюсь, сегодня осталось 
мизерное число людей, жела-
ющих участвовать в политиче-
ской жизни.

– Есть ли у вас лично амби-
ции по участию в выборах в 
Госдуму по одномандатному 
округу?

– Пока не определены грани-
цы округов, в том числе и пар-
тийных (на сегодняшний день 
ЦИК утвердил схему одноман-
датных округов. – Прим. ред.). 
И сейчас в партии существуют 
разные мнения на этот счет. 
Кто-то говорит, что если партий-
ные округа будут большими, то 
никто не будет заинтересован 
работать на них. Есть те, кто 
считает, что лучше баллотиро-
ваться по одному небольшому 
одномандатному округу, а не 

по большому партийному. Есть 
нюансы, которые пока не опре-
делены. К ним также относится 
вопрос формирования феде-
ральной части партийного спи-
ска. Часть членов партии, и я в 
том числе, считают, что во главе 
должен быть только один че-
ловек. И этого мнения придер-
живаются многие региональ-
ные лидеры. Потому что если 
в федеральной части окажется 
большой список кандидатов, то 
люди на местах закономерно 
станут полагать, что большая 
часть мест достанется именно 
участникам этого списка. Так 
что сейчас внутри партии идут 
дискуссии по данным вопросам. 
Когда решения будут приняты, 
смогу определиться и я лично.

– Вероятнее всего, в крае 
будет четыре округа на вы-
борах в Думу. Какой из них 
вы считаете наиболее слож-
ным для достижения успеха?

– Я считаю, что самым слож-
ным будет Славгородский. В 
нем огромное число разроз-
ненных, разбросанных посе-
лочков. Его крайне тяжело бу-
дет пройти ногами. Кроме того, 
там практически невозможно 
проконтролировать исполь-
зование административного 
ресурса. Люди на местах очень 
сильно зависят от власти, их 
«обрабатывают» заранее, это 
самое слабое место.

Елена Маслова, 
«Свободный курс»

Александр Терентьев: 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ не растеряла голоса»

13 сентября в стране прошел 
очередной единый день голосо-
вания. Это последние крупные 
выборы перед наступлением но-
вого большого избирательного 
цикла: 18 сентября 2016 года стра-
не предстоит выбрать депутатов 
Государственной Думы, а жителям 
Алтайского края – еще и депута-
тов Законодательного Собрания. 
Результаты последнего крупного 
политического «сражения» про-
комментировал секретарь Бюро 
Совета алтайского отделения пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Вла-
дислав Вакаев:

Итак, несколько выводов из прошед-
шей избирательной кампании.

ВОПЕРВЫХ, большая парламент-
ская четверка в очередной раз показала, 
что составляет основу политической си-
стемы страны. Малые партии, как грибы, 
расплодившиеся в последние годы, по-
казали неспособность показать убеди-
тельные результаты. Их продолжают ис-
пользовать в качестве спойлеров – для 
оттягивания голосов у настоящих оппози-
ционных партий – СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ или КПРФ.

ВЫВОД ВТОРОЙ. СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ стала главным выгодополучателем 
от прошедшей кампании. Она уверенно за-
няла третье место, показав в большинстве 
регионов результат 10–13 процентов. Наи-
более высокий результат был в Челябин-
ской области, где партия набрала более 16 
процентов. Еще лучше результаты СР на 
выборах в городские советы. Так, в Нижнем 
Новгороде эсеры набрали 21 процент, а в 
Астрахани – более 23 процентов. Эксперты 
в голос говорят о том, что прошедшая кам-
пания показала: у СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
сформировалось свое ядро избирателей. А 
значит, партия как проект состоялась и она 
может надеяться на еще больший успех в 
следующем, 2016 году.

Хороший результат СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ связан с правильно выбранной 
тактикой и стратегией избирательной 
кампании. Впервые был создан централь-
ный штаб, который возглавил секретарь 
Президиума Центрального совета партии 
по вопросам организации и проведения 
избирательных кампаний депутат Госу-
дарственной Думы Александр Бурков. В 
результате кампания была организована 
на качественно ином уровне, с привле-
чением высококвалифицированных спе-
циалистов. Была удачно выбрана и стра-
тегия кампании – конкретная работа по 
защите интересов людей, страдающих от 
кризиса. Так, справедливороссы начали 
кампанию по собору подписей за отме-
ну поборов на капремонт – до полного 
выполнения государством своих обяза-
тельств по ремонту жилья. Всего было 
собрано более миллиона подписей, кото-
рые скоро будут переданы премьер-ми-
нистру Дмитрию Медведеву. Кроме того, 
в 12 регионах страны появились Центры 
защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, которые оказывали людям са-
мую разнообразную помощь. Скоро такие 
центры появятся в каждом регионе.

ВЫВОД ТРЕТИЙ. Почти все реша-
ет явка избирателей. Она в этот раз была 
ниже, чем обычно, – в среднем около 30%. 
Сыграл свою роль перенос выборов на 

второе воскресенье сентября  – самое не-
удобное время для голосования. Выиграли 
от этого только две партии – «Единая Рос-
сия» и КПРФ. Первая организовала прину-
дительный привод бюджетников (активно 
используя для этого предварительное го-
лосование). Не гнушалась партия власти и 
приводом асоциальных элементов – кого 
за 500 рублей, кого за бутылку водки. Из-
биратель коммунистов дисциплинирован-
но приходит на выборы сам – это пожилые 
люди, которые никогда не пропускают день 
голосования. Вот почему особенно важно 
за оставшийся до выборов год объяснить 
всем избирателям, насколько важно хо-
дить на выборы. Хотя бы для того, чтобы за 
них не приняли решение другие люди.

Итоги единого дня голосования-2015

СЕРГЕЙ 
МИРОНОВ: 

«Наша партия сделала вывод о неу-
спехах прошлых лет. Те, кто говорил, что 
у СР нисходящий тренд, – ошиблись. 
Избиратели увидели, что наша партия 
реально помогает людям. Теперь стало 
очевидно, что Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ обязательно победит на выбо-
рах в Госдуму в 2016 году!»
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ПЬЯНСТВУ – БОЙ!
Член Центрального совета СПРАВЕД-

ЛИВОЙ РОССИИ, сенатор Антон Беляков 
внес в Государственную Думу проект фе-
дерального закона, повышающий до 21 
года возраст, с которого допускается роз-
ничная продажа и потребление алкоголь-
ной продукции.

По данным Министерства здравоох-
ранения, приведенным в пояснительной 
записке, чрезмерное употребление ал-
коголя является в РФ одной из причин 
роста смертности молодых людей от 30 
до 45 лет. В 70 процентах случаев при 
вскрытии в крови погибших пациентов 
выявляется алкоголь. Второй существен-
ной проблемой является рост количества 
«пьяных ДТП» на дорогах России. В насто-
ящее время РФ находится на первом ме-
сте по смертности в дорожно-транспорт-
ных происшествиях среди стран Европы. 
Каждый восьмой водитель, виновный в 
автоаварии, находился под воздействием 
алкоголя.

«Пора подойти к проблеме комплек-
сно, – призвал Беляков. – Как показали 
исследования американских ученых, 
существует прямая зависимость между 
ростом ДТП с участием нетрезвых во-
дителей и возрастной планкой продажи 
спиртного: повышение возрастного ценза 

в масштабах всей страны привело к тому, 
что количество жертв ДТП, связанных с 
употреблением алкоголя, уменьшилось 
на 900 человек в год».

Более того, увеличение возраста про-
дажи алкоголя до 21 года получило одо-
брение со стороны граждан России. По 
результатам опроса ВЦИОМ, 79 процен-
тов респондентов признали запрет на 
продажу алкоголя молодежи до 21 года 
наиболее эффективной мерой по борьбе 
с алкоголизмом.

НАЗАД 
К ПРОДУКТОВЫМ 
КАРТАМ
Минпромторг направил в правитель-

ство предложения по внедрению в стра-
не Национальной системы адресной 
продовольственной помощи. Она пред-
усматривает два направления. Первое: 
по программе дополнительного питания 
«Продуктовая карта» государство будет 
предоставлять нуждающимся целевые 
денежные средства в виде баллов и бо-
нусов. Второе: программа социального 
(бесплатного или льготного) питания. Ею 
граждане смогут воспользоваться в об-
щепите, столовых и кафе, в том числе при 
предприятиях.

Как отмечает «Российская газета», вне-
дрять систему продовольственной помо-
щи будут в два этапа. С 2016 года запустят 
продуктовые карты, затем, с 2018 года – 
социальное питание.

Замминистра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов отметил, что 
основной смысл программы – дать воз-
можность социально приоритетным кате-
гориям граждан улучшить питание. Их ос-
новная проблема – не голод, а недостаток 
в рационе полезных продуктов. Они, как 
правило, заведомо дороже суррогатов и 
глубоко переработанных продуктов, в ре-
зультате люди с ограниченным достатком 
обречены на неправильное и даже вред-
ное питание.

При этом задача – стимулировать 
потребление жизненно важных продук-
тов, а не копить их про запас. Поэтому 
консервы и кулинария из продуктового 
набора изначально исключены. Приоб-
ретать можно будет свежие скоропор-
тящиеся продукты, в частности овощи, 
фрукты, мясо, включая мясную гастро-
номию, птицу, полуфабрикаты из мяса 
птицы, яйца, молоко и молочную про-
дукцию. Рыба в перечень пока почему-
то не входит.

Замминистра полагает, что подобная 
программа также поспособствует под-
держке отечественного производителя.

ПОРОК 
БЕДНОСТИ
Количество бедных в России в 5,5 раз 

превысило количество безработных, под-
считала «Лента.ру». 

В середине июня в стране насчитали 
около 23 млн человек с доходами ниже 
прожиточного минимума. Причины – по-
вышение потребительских цен, которое 

привело к его повышению. Если в первом 
квартале 2014-го, по официальным дан-
ным, можно было прожить на 7688 ру-
блей, то год спустя требовалось уже 9662 
рубля (по итогам второго квартала 2015 
года – 10017 рублей).

По информации Минтруда, числен-
ность официально зарегистрированных 
безработных чуть превышает 960 тысяч 
человек. По данным Международной ор-
ганизации труда их 4,2 млн. Получается, 
бедных в 5,5 раза больше, чем безработ-
ных. Такая пропорция свидетельствует о 
том, что многие из тех, кто получает зар-
плату, не могут обеспечить себе прожи-
точный минимум.

Выходит, работа не гарантирует рос-
сийским гражданам спасение от бед-
ности. Но если в начале 2010-х на рынке 
труда был высокий спрос, а безработи-
ца заметно сократилась, то в нынешних 
кризисных условиях все большей части 
населения грозит потеря заработка и об-
нищание.

Кстати, согласно опросу «Левада-
Центра», обнищание населения нахо-
дится на втором месте среди проблем, 
беспокоящих граждан России. Лидирует 
инфляция – этим озабочены 78 про-
центов россиян. Бедность тревожит 42 
процента населения, безработица – 36 
процентов.

Для Государственной Думы VI созыва начинается послед-
ний год исполнения полномочий. Времени осталось крайне 
мало, а многие важные для жизни страны законы так и не 
приняты. Лидер партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергей Ми-
ронов обозначил приоритетные задачи законопроектной 
деятельности фракции СР в Госдуме на осеннюю сессию:

1. Принятие максимально взве-
шенного и проработанного за-
кона о федеральном бюджете в 
условиях падения нефтегазовых 
доходов. Будем настаивать, что-
бы все социальные обязатель-
ства государства были выполне-
ны в полном объеме и с учетом 
индексации на размер реальной 
инфляции.
2. Принятие на федеральном 

уровне закона о «детях войны». 
Несмотря на все экономические 
трудности, наша священная 
обязанность – уделить особое 
внимание социальному поло-
жению людей, чье детство при-
шлось на годы Великой Отече-
ственной войны.

3. Приостановление програм-
мы капитального ремонта. Мы 
собрали более 1 млн подписей 
за мораторий! Кроме этого, про-
должаем активно отстаивать 
совершенствование законода-
тельства с целью недопущения 
нарушений прав граждан. Мы 
считаем, что до тех пор, пока 
государство не выполнит все 
старые обязательства по капи-
тальному ремонту домов, ни о 
каких платежах не может быть 
и речи.
4. Закрепление на федеральном 

уровне предельного размера 
торговой наценки на социально 
значимые продукты питания. В 
условиях фактической монополии 

торговых сетей такой контроль 
обоснован. Иначе все определяет 
жадность посредников.
5. В связи с началом перехода в 

2015 году к расчету земельного 
налога по кадастровой стоимости 
налог с дачников в некоторых ре-
гионах вырос до 20 раз! Мы про-
должаем настаивать на отмене зе-
мельного налога для владельцев 
участков менее 8 соток.
6. Отмена транспортного нало-

га для владельцев автомобилей 
до 150 лошадиных сил. Нужно 
восстановить справедливость, 
ведь сегодня автомобилисты 
платят налог дважды: он вклю-
чен в акцизы на бензин и одно-
временно взимается отдельно 
как налог.
7. Введение прогрессивной шка-

лы налогообложения. Сегодня эта 
мера актуальна как никогда.
8. В текущей социально-эконо-

мической ситуации, когда сово-
купный размер задолженности 
граждан перед банками состав-
ляет более 10 трлн рублей, мы 
настаиваем на рассмотрении и 
принятии пакета законопроектов, 
направленных на отмену «кредит-
ного рабства» в стране:

– законопроект о полном за-
прете агрессивных рекламных 
кампаний услуг, связанных с пре-
доставлением кредита или займа;

– законопроект, ограничиваю-
щий максимальную ставку по лю-
бой категории потребительского 
кредита или займа 30 процентами 
годовых;

– законопроект, предусматри-
вающий отмену закона «О микро-
финансовой деятельности»;

– законопроект, направ-
ленный на регулирование де-
ятельности так называемых 
«коллекторов», которая сегодня 
фактически превращается в ле-
гальный бандитизм. 

Очевидно, что в ходе осенней 
сессии нам придется обратить 
особое внимание и своевременно 
реагировать на изменение между-
народной обстановки. В связи с 
этим предлагаем законодательно 
закрепить одну из основных пре-
вентивных мер – возможность 
осуществления дополнительного 
контроля в отношении лиц, пере-
секающих Государственную гра-
ницу Российской Федерации, ко-
торые в течение 60 и более дней 
находились в странах с повышен-
ным уровнем террористической 
опасности. Соответствующий за-
конопроект уже внесен нами в 
Государственную Думу.

КОРОТКО О ВАЖНОМ

Тем временем

ПРИОРИТЕТЫ 
РАССТАВЛЕНЫ! 
Депутаты фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»  
в Госдуме обозначили планы на осень

Депутаты СР внесли в Госдуму законопроект, ужесточающий дея-
тельность коллекторcких организаций. По словам председателя 
партии Сергея Миронова, в России насчитывается около 1500 таких 
агентств, из них не более 70–80 входят в профессиональные союзы. 
«Остальные, по сути, находятся за гранью регулирования, – считает 
парламентарий. – Отсутствие законодательной базы привело к фак-
тической потере контроля со стороны государства над этой сферой 
и её криминализации. Создан теневой рынок долговых «вышибал», 
которые продолжают «кошмарить» наших граждан». Законопроек-
том СР предлагает запретить уступку права по договору кредитова-
ния третьим лицам, за исключением передачи его от одного банка 
другому с согласия должника, выраженного в письменной форме.
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В последние выход-
ные августа состоялся 
первый в истории СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ слет 
стипендиатов депутата 
Государственной Думы, 
лидера алтайских эсе-
ров Александра Терен-
тьева. В нем приняли 
участие 12 победителей 
конкурса именных сти-
пендий депутата из 10 
городов и районов Ал-
тайского края. Главным 
сюрпризом встречи стал 
визит на слет самого 
Александра Терентьева.

Поскольку все ребята – по-
бедители в различных видах 
спорта и активисты в своих 
школах и вузах, организаторы 
слета ставили цель не просто 
познакомиться с ними побли-
же, а провести масштабный 
тренинг-семинар по пер-
сональному и командному 
лидерству. «Мы попытались 
максимально насытить про-
грамму теоретическими и 
практическими заданиями, 
чтобы ребята смогли не про-
сто узнать о том, каким дол-
жен быть настоящий лидер и 
как он должен выстраивать 
отношения в команде, но и 
сразу же закрепить этот ма-
териал в смоделированных 
условиях», – рассказал пред-
седатель молодежного крыла 
СР – ООД «Социал-демократи-
ческий союз молодежи СПРА-
ВЕДЛИВАЯ СИЛА» в Алтай-
ском крае Александр Обидин.

В день тренинга у ребят 
не было ни одной свободной 
минуты. В первой половине 
участники узнали об основ-
ных правилах самопрезен-
тации и закрепили теорию 
собственным выступлением. 

Мастер-класс в этом задании 
показал специальный гость 
семинара, депутат Бийской го-
родской Думы Сергей Пивова-
ров. Он поведал ребятам свою 
историю роста: от среднеста-
тистического школьника, ко-
торые не проявлял никаких 
лидерских амбиций, до руко-
водителя второй по величине 
фракции в Думе Бийска и за-
служенного тренера России, 
воспитавшего нескольких 
чемпионов России и Европы 
в подводном плавании. Более 
того, его воспитанники еже-
годно попадают на верхние 
строчки рейтинга стипендиа-
тов Александра Терентьева.

Цель второй части тре-
нинга – научить лидеров 
работать в команде, слы-
шать своих товарищей. 
Участники довольно быстро 
справились с распределе-
нием ролей внутри боль-
шой команды, а потому не 
тратили много времени на 
лишнюю суету. Хотя иногда 
приходилось наблюдать си-
туации, когда кто-то из ребят 
имел правильное решение, 
но не мог склонить к нему 
окружающих. Такие случаи 
подробно обсуждались и 
разбирались по окончании 
упражнения. Но при этом 
в процессе не возникло ни 
единой конфликтной ситу-
ации, а ошибки друг друга 

ребята принимали с юмором 
и пониманием. «Пройден-
ные за день испытания по-
зволили нам научиться быть 
одной командой, сплотили 
нас», – отмечали стипендиа-
ты на вечернем костре.

В программе завершаю-
щего дня участников ждал 
сюрприз. После завтрака к 
ним присоединился депутат 
Госдумы Александр Терен-
тьев. Он не только вручил 
свидетельства стипендиатов 
победителям конкурса этого 
года, но и ответил на вопро-
сы участников по социаль-
но-экономической и поли-
тической ситуации в стране 
(организаторов приятно 
удивил повышенный инте-
рес молодежи к этим темам). 
А на прощанье парламента-
рий напутствовал собрав-
шихся: «Учитесь, читайте 
больше книг, внимательно 
относитесь к тому, что про-
исходит, задумывайтесь над 

причинами этих процессов. 
Атлетизм  – это очень хоро-
шо, но это качество чело-
века. А есть еще развитие 
личности, и надо, чтобы ваш 
патриотизм принес пользу 
нашему обществу».

Не исключено, что по-
добные встречи станут для 
стипендиатов депутата Алек-
сандра Терентьева еще одной 
доброй традицией.

СВЯЗАННЫЕ ОДНОЙ ЦЕЛЬЮ
Как стипендиаты депутата Терентьева  
учились быть настоящими лидерами

АНДРЕЙ КИРЬЯКОВ, 
победитель конкурса в 
2015 году (Барнаул):

Для меня данный тре-
нинг-семинар оказался 
приятным открытием. От-
правляясь на слет, я пони-
мал, что имею определен-
ные задатки. И хотел бы 
сказать огромное спасибо 
тренерам-экспертам за 
то, что они помогли мне в 
полной мере раскрыться. 
Они дали мне материал, 
с которым я буду разви-
ваться дальше. Занятия, в 
которых мы участвовали, 
были очень насыщенны-
ми, интересными и раз-
нообразными. И даже в 
трудные моменты, когда, 
казалось бы, силы уже на 
исходе, мы находили воз-
можности справляться 
с коварными заданиями 
организаторов. Эти зна-
ния дают мне возмож-
ность  анализировать и 
использовать результаты 
анализа для собственного 
личностного роста.

Ни для кого не секрет, что старшее 
поколение сегодня принимает, по-
жалуй, самое активное участие в по-
литической жизни страны и региона. 
А в октябре, когда в России проходит 
месячник пожилого человека, взаи-
модействие алтайских справедливо-
россов со своими «старшими» товари-
щами становится еще теснее.

Для куратора социальных проектов 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Ларисы Бары-
шевой октябрь – жаркая пора: «Прак-
тически все ветеранские организации 
города Барнаула нас знают и любят. И 
приглашают на праздники, проводимые 
в рамках месячника. Предварительное 
расписание встреч с нашими бабушка-
ми и дедушками мы составляем с начала 
сентября, чтобы успеть повидаться со 
всеми, подготовить подарки, отметить 
самых активных». 

Для всех представителей старшего 
поколения силами регионального отде-
ления партии готовится новый выпуск 
специального приложения к краевой 
газете «Справедливая Россия» – «Дети 
войны. Наследники победы». «В нем мы 
не только поднимем наиболее актуаль-
ные для этого поколения вопросы, но 
и поговорим о школе в годы Великой 
Отечественной войны. Ведь в октябре 
свой профессиональный праздник от-
мечают педагоги, которых среди наших 
активистов немало», – отметила Лариса 
Барышева.

К слову, нельзя говорить о том, что 
партийцы взаимодействуют с пожи-
лыми только один месяц в году. «За 
девять месяцев мы приняли участие в 
56 мероприятиях, помогали организо-
вывать нашим активистам праздники 
двора, субботники по благоустройству 
придомовых территорий, чаепития, 
экскурсии». До конца года запланиро-
вано еще около 40 различных меро-
приятий.Итоги же совместной деятель-
ности партии и ее ключевого актива 
планируется подвести в декабре в рам-
ках большого, ставшего уже традици-
онным праздника-концерта. Его ключе-
вым событием станет ежегодный отчет 
лидера алтайских эсеров Александра 
Терентьева о работе в Государственной 
думе в 2015 году. 

На вопросы жителей Алтайского 
края отвечает ОКСАНА МОЛОДЫХ,  

руководитель общественной приемной 
депутата Государственной Думы 

Александра Терентьева
Я всегда исправно плачу за 
квартиру. Но недавно вре-

менно осталась без работы 
(уволили по сокращению), по-

этому возникли сложности 
с оплатой ЖКУ. Слышала, 

недавно был принят закон, 
что информация по должни-

кам будет без предупрежде-
ния передаваться в банки, и 

в будущем могут возникнуть 
проблемы с получением кре-
дита. Правда ли это? И как 

можно избежать проблем?
Оксана Сергеевна, Барнаул

Действительно, 1 марта 
этого года вступили в силу 
изменения в Федеральный 
закон от 30.12.2004 № 218-ФЗ 

«О кредитных историях». Со-
гласно им, в связи с неиспол-
нением гражданином обяза-
тельств по внесению платы 
за жилое помещение, ком-
мунальные услуги и услуги 
связи управляющие органи-
зации и ТСЖ, а также служба 
судебных приставов вправе 
передать информацию о сум-
ме задолженности данного 
лица в бюро кредитных исто-
рий (коммерческая организа-
ция, оказывающая услуги по 
формированию, обработке и 
хранению кредитных исто-
рий, а также по предостав-
лению кредитных отчетов 
и сопутствующих услуг). В 
дальнейшем банк может ис-

пользовать данную инфор-
мацию при решении вопро-
са о предоставлении займа. 
При этом согласия должника 
на передачу таких данных, в 
соответствии с изменениями 
в законе, не требуется. Но о 
факте передачи информации 
гражданин в обязательном 
порядке должен быть уве-
домлен в течение трех дней.

 Однако данная процеду-
ра строго регламентирова-
на и сопровождается рядом 
обязательных условий. Во-
первых, для начала должно 
быть решение суда о взы-
скании с гражданина задол-
женности, причем решение, 
вступившее в законную силу. 

Действующим законодатель-
ством не установлен срок, 
когда управляющая орга-
низация может обратиться 
в суд по данному вопросу. 
Как правило, это происходит 
не раньше чем через шесть 
месяцев с момента возник-
новения задолженности, но 
иногда управляющая орга-
низация тянет до оконча-
ния срока исковой давности 
предъявления требований – 
3 года. И только потом идет 
в суд. Обычно за это время 
действительно ответствен-
ные плательщики находят 
возможность решить пробле-
мы с платежами.

 Во-вторых, после всту-
пления судебного решения о 
взыскании в силу должнику 
дается 10 дней на погаше-
ние задолженности. В случае 
если вы погасили долг уже 
после передачи сведений в 

бюро кредитных историй, 
коммунальная организация 
или служба судебных при-
ставов обязаны в течение 
пяти дней уведомить об этом 
бюро. За непредставление 
этих сведений по отношению 
к указанным организациям 
предусмотрена администра-
тивная ответственность.

 Замечу, что закон дал 
именно ПРАВО, а не обязан-
ность передавать сведения о 
должниках. Поэтому не факт, 
что эти сведения до банков в 
принципе дойдут.

 Задать вопрос и обратиться 
за помощью можно в Обще-
ственную приемную депутата 
Государственной Думы Алек-
сандра Терентьева по адресу: 

656038, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Ленина, 44. 

Телефон: (385-2) 66-87-46.

ВАШЕ ПРАВО
ДОЛГИ ЗА ЖКУ И 
КРЕДИТНАЯ ИСТОРИЯ

ПОДАРКИ ДЛЯ 
СТАРШЕГО  
ПОКОЛЕНИЯ

Александр Терентьев поздравляет  
стипендиата 2015 года Алексея Денисова
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Каменский район продолжает лихорадить после объ-
единения. 16 сентября состоялось первое после подписа-
ния краевого закона «О преобразовании муниципального 
образования город Камень-на-Оби Алтайского края» засе-
дание районного Собрания депутатов. Наиболее важным 
вопросом повестки стало утверждение нового Устава рай-
она, по итогам которого Камень остается без адекватного 
представительства в райсобрании.

Наиболее важный, по мнению 
депутата Каменской гордумы от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Василия 
Железовского, пункт, который за-
твердили народные избранники, 
касался порядка формирования 
представительного органа объ-

единенного муниципалитета. 
Было решено сохранить принцип, 
который действовал в районе до 
слияния: каждый муниципалитет 
делегирует в райсобрание главу 
сельсовета и одного из сельских 
депутатов. Камню, который стал 

14-м по счету и крупнейшим по 
количеству населения поселе-
нием в структуре района, по-
ложена квота аж на... трех пред-
ставителей. При этом высказать 
свою позицию в процессе голо-
сования представители Камня 
не могли.«Город, в котором про-
живает 32 тысячи избирателей 
(в районе зарегистрировано 10 
тысяч избирателей), фактически 
поставили в один ряд с Рыбным, с 
Аллаком и другими селами с насе-
лением от 300 до 1300 человек», – 
возмущен Железовский. Никаких 
нарушений в этой ситуации нет: 
в соответствии с принятым за-
коном № 91-ЗС «О порядке фор-

мирования представительных 
органов муниципальных райо-
нов Алтайского края» депкорпус 
может формироваться как путем 
прямых выборов, так и через си-
стему делегирования – смотря 
как это определено в Уставе райо-
на. Но, по мнению Железовского, 
в переходном периоде было бы 
логичным устроить прямые вы-
боры, которые учитывали бы ин-
тересы всего населения. А после, 
уже новым составом депутатов, 
принимают тот порядок, который 
будет угоден большинству.

Впрочем, не исключено, что 
главный документ Каменского 
района все же может быть подвер-

гнут корректировке (не без уча-
стия краевых властей). При этом, 
вероятнее всего, будут сформи-
рованы пять четырехмандатных 
округов: два – чисто городские, 
еще три будут включать как город-
скую, так и сельскую территорию. 
Но для этого необходимо будет 
либо убедить депутатов каменско-
го райсобрания подкорректиро-
вать свой Устав (а это наверняка 
вызовет протест с их стороны), 
либо краевым депутатам перепи-
сывать закон под эту историю (что, 
как вы понимаете, маловероятно). 

В общем, в ближайшее время 
каменцам придется наблюдать 
серьезные перипетии. И не ис-
ключено, что из-за этих метаний 
выборы, запланированные на 
декабрь, не состоятся. По ин-
формации Железовского, они 
могут быть перенесены на ян-
варь-февраль 2016 года.

Депутаты объединенного муниципалитета не могут договориться об Уставе

Лидер алтайских справедливороссов Александр Терентьев 
обратился к прокурору края Якову Хорошеву с просьбой дать 
правовую оценку нормам постановления региональной адми-
нистрации, утверждающего порядок выплат на капремонт за-
топленных в 2014 году домов. Документ появился лишь спустя 
13 месяцев после разгула стихии, когда многие жители подто-
пленных районов уже как-то решили жилищные проблемы за 
свой счет. И сейчас из-за драконовских условий некоторые из 
них могут остаться без законных компенсаций.

Многодетная мать-одиночка 
Людмила Коева из Усть-
Пристанского района купила дом 
под материнский капитал. На мо-
мент паводка в нем она временно 
не проживала, поэтому под дей-
ствие постановления не попадает. 
И сейчас женщине с четырьмя (!) 
детьми негде жить. Жительница 
села Чеканиха того же района На-
дежда Сысоева в свое время даже 
попала в губернаторский список 
на выплату компенсаций. Но по-
том ей пришел официальный от-
каз от главы администрации рай-

она, потому что в Барнауле у нее 
обнаружились 7,5 квадратных 
метра жилья в долевой собствен-
ности. И сейчас ее практически 
принудительно выселяют к сыну, 
которому с семьей и так развер-
нуться особо негде. Аналогичные 
сообщения поступают в Обще-
ственную приемную депутата 
Терентьева в письменном и уст-
ном виде из Краснощековского, 
Быстроистокского, Чарышского, 
Красногорского районов.

Или вот сигнал из Бийского 
района. В доме одной из житель-

ниц, которая попросила не на-
зывать своего имени, после зато-
пления образовались трещины в 
фундаменте и стенах, деформиро-
вались полы. В феврале 2015 года 
она взяла квартиру в ипотеку на 
15 лет, каждый месяц платит поч-
ти по 20 тысяч рублей. При таких 
расходах ремонтировать постра-
давшее от паводка жилье за свой 
счет весьма проблематично. Она 
полагает, что норма постановле-
ния незаконно ограничивает ее 
права на выплату компенсации в 
связи с покупкой жилья спустя во-
семь месяцев после наводнения: 
«С тем же успехом можно было 
не принимать постановление еще 
пять или 10 лет и прием заявле-
ний начать также через несколько 
лет. Тогда предоставлять гражда-
нам выплаты на восстановление 
жилья после паводка было бы 
вообще не нужно, так как люди 
решили бы вопрос самостоятель-
но, беря кредиты, влезая в долги, 
переезжая к родственникам».

Напомним, ранее руководи-
тель местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Усть-
Пристанском районе Светлана 
Хорошилова инициировала сбор 
подписей под обращением к гу-
бернатору об отмене спорного по-
становления.

КАМНЯ НА КАМНЕ НЕ ОСТАВИЛИ

Окончание. 
Начало на стр. 1

Общественность Бар-
наула восприняла идею 
эсеров с воодушевлением. 
Уже дважды представите-
ли ведущих политических 
партий и движений соби-
рались за круглым столом, 
чтобы сформулировать 
единую позицию по этому 
вопросу. И все (за исклю-
чением, разве что, ЛДПР, 
традиционно солидаризи-
рующейся с «партией вла-
сти») выступили за прямые 
выборы. «Введение в крае 
модели «сити-менеджер» 
во многих аспектах не 
оправдало надежд, так как 
не повысило эффектив-
ность решения вопросов 
местного значения, не га-
рантировало от коррупци-
онных и противоправных 
действий со стороны ру-

ководителей муниципа-
литетов. Кроме того, оно 
де-факто привело к до-
страиванию «вертикали 
власти» до муниципаль-
ного уровня, снижению 
способности руководите-
лями муниципалитетов са-
мостоятельно принимать 
ответственные решения», 
– говорится в обращении, 
которое по итогам встречи 
16 сентября было направ-
лено к депутатам АКЗС с 
просьбой поддержать за-
конопроект эсеров на сен-
тябрьской сессии.

Правда, разработчики 
не питают иллюзий по по-
воду единогласного «одо-
брямса»: слишком крепка 
властная «вертикаль». Но 
ситуация не безнадежна, 
уверен секретарь Бюро 
Совета алтайского отделе-
ния СР Владислав Вакаев: 

«Чтобы понять, как добить-
ся возвращения выборов 
мэра Барнаула, а после и 
других муниципалитетов 
края, нужно понять логи-
ку действий власти. Она 
проста: единственным и 
основным мотивом та-
ких действий является 
стремление эту власть со-
хранить. Исходя из чего и 
меняется избирательное 
законодательство.

Наша партия всегда вы-
ступала за сохранение вы-
боров. И наша логика та-
кова: выборы создают не 
только конкуренцию лю-
дей, давая возможность 
наиболее достойным про-
двигаться в исполнитель-
ную власть, но и конку-
ренцию идей, концепций. 
Собственно, это повод 
задуматься о стратегии 
развития того или иного 

региона. И, коль скоро мы 
понимаем мотивы власти, 
нам нужно сделать так, 
чтобы власть осознала 
необходимость возвра-
щения мэрских выборов. 
Сделать это можно путем 
широкого общественного 
давления, используя все 
возможные методы». 

Уже сейчас партийцы 
(причем не только от СР) 
проводят всевозможные 
гражданские акции: соби-
рают на улицах подписи 
под петицией за возвра-
щение выборов, органи-
зуют одиночные протесты, 
чтобы привлечь внимание 
горожан к проблеме. А на 
24 сентября планирует-
ся массовый пикет у стен 
краевого ЗакСа с целью 
призвать народных из-
бранников голосовать за 
инициативу справороссов.

«ВЕРНИТЕ НАМ ВЫБОРЫ!»

Жертвы паводка-2014 могут остаться 
без компенсаций на капремонт

ПРИПЛЫЛИ! КАЖДЫЙ 
ПЯТЫЙ

Выдвиженцы СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ взяли 
18 из 285 депутатских мандатов сельских посе-
лений на муниципальных выборах в Единый 
день голосования 13 сентября 2015 года. Об 
этом пресс-службе алтайского отделения пар-
тии сообщил зампредседателя краевой изби-
рательной комиссии Юрий Сметанин.

Лучший результат показали крутихинские справед-
ливороссы: они провели сразу семь депутатов в пяти 
сельсоветах, причем действующий депутат Ольга Ав-
деенко заручилась поддержкой 88 процентов избира-
телей. На втором месте Троицкий район: пять мандатов 
в одном сельсовете. Двумя депутатами-справороссами 
пополнился представительный орган Октябрьского 
сельсовета Кытмановского района.

«Из выдвинутых нами кандидатов, дошедших до 
дня голосования, победил каждый пятый – это достой-
ный результат в нынешних условиях, – прокоммен-
тировал итоги избирательной кампании в Алтайском 
крае секретарь Бюро Совета регионального отде-
ления СР Владислав Вакаев. – И хотелось бы от лица 
всей партии высказать персональную благодарность 
руководителям местных отделений: Ольге Чечулиной 
(Крутихинский), Наталье Гладышевой (Троицкий), Ми-
хаилу Сашникову (Косихинский), Валерию Арбакову 
(Смоленский), Михаилу Терпугову (Кытмановский), 
Валерию Андрееву (Усть-Калманский) и Татьяне Ма-
ликовой (Шипуновский район) – за то, что, несмотря 
на административные препоны, им удалось привести 
наших кандидатов к победе.

Безусловно, надеялись на лучшие итоги в Славгоро-
де. Куратору кампании, экс-кандидату в губернаторы 
Олегу Боронину удалось организовать там яркую и ин-
тересную кампанию, собрать перспективную команду, 
однако наши кандидаты (равно как и представители 
других оппозиционных партий) не прошли. По моему 
мнению, ключевую роль здесь сыграли два фактора: 
это низкая явка избирателей и концентрация усилий 
краевой и местной властей, которые любой ценой хо-
тели взять реванш за поражение в 2010 году».

Впрочем, эсеры не считают прошедшую кампанию 
безусловным показателем отношения электората к 
партии. Ведь когда в регионе проводится немного 
кампаний, их масштабы невелики, у власти больше 
возможностей сконцентрировать административный 
ресурс на отдельных кампаниях. «Это подтверждает 
возможности СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, которые мы на-
мерены развивать и укреплять в преддверии больших 
выборов 2016 года, для этого есть хороший потенциал. 
Тем более что партия в целом по стране в 2015 году по 
сравнению с прошлым годом выступила более успеш-
но: у нас вновь наметилась тенденция к росту», – резю-
мировал Вакаев.
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Во все времена фраза 
«Все лучшее – детям» была 
своеобразным девизом и 
руководством к действию 
для государственных му-
жей. Но в современной Рос-
сии так бывает не всегда. 
В «Справедливый дозор» 
обратились жители улицы 
Парковой в Барнауле, чьих 
детей лишили единственной 
в микрорайоне спортивно-
игровой площадки.

Заботливо огороженная площад-
ка располагалась в окрестностях 
дома № 24 еще с советских времен. 
Около 20 местных ребятишек люби-
ли здесь играть, качаться на каче-
лях, гонять мяч. Сегодня эта терри-
тория обнесена высоким забором, 
из-за которого доносятся звуки раз-
вернувшейся стройки. Соседи гово-
рят: землю отдали в аренду какому-
то известному в городе тренеру, и 
он возводит здесь коттедж.

Местные жители забили трево-
гу сразу, попытавшись прояснить 
законность демонтажа детской 
площадки (кстати, качели-кару-
сели оттуда бесследно исчезли) и 
строительства дома. Но чиновни-
ки и органы прокуратуры заяви-
ли: все по закону. Участок был от-
межеван и предоставлен в аренду 
«для размещения объектов садо-
водческих, огороднических и дач-
ных хозяйств (с правом возведе-
ния жилого дома)» по заявлению 
некоего Вотякова Игоря Геннадье-
вича в начале 2014 года. Согласно 
действующему законодательству, 
спустя пять лет (срок аренды по 
договору) строение здесь, вероят-
нее всего, будет узаконено, а зем-
ля – передана в собственность за-
гадочного тренера.

Впрочем, разгадка личности но-
вого соседа нашлась довольно бы-
стро. Местные жители признали в 
нем наставника известного во всем 
мире дзюдоиста Ивана Нифонтова, 
заслуженного тренера России, пре-
зидента борцовского клуба «Ви-
тязь». И… бывшего члена «партии 
барнаульцев», той самой, которая 
со знаменами «Единой России» и 
под предводительством теперь уже 

также бывшего сити-менеджера 
краевой столицы Игоря Савинцева 
боролась за места в Барнаульской 
городской Думе в 2012 году. Те вы-
боры до сих пор вспоминают как са-
мые грязные в истории города. 

Листая агитку тех времен под 
гордым названием «Наш Барнаул», 
среди членов так называемой «На-
родной команды» находим и г-на 
Вотякова, символично перебрасы-
вающего через бедро соперника в 
темном. Наверное, именно так он и 
собирался бороться с проблемами 
нашего города: жестко и бескомпро-
миссно, по-спортивному. Рядом  – 
слова одобрения в адрес команды 
действующего сити-менеджера: 
«Мне нравится то, как решает зада-
чи команда главы администрации 
города Игоря Савинцева <…> В 
городе уже многое меняется к луч-
шему. Например, идет активная ре-
конструкция дворовых спортивных 
площадок, школьных стадионов, 
строятся различные комплексы». 

Стоп-стоп, «реконструкция дво-
ровых площадок», говорите? Мы, 
конечно, наслышаны, как решает 
задачи команда Савинцева: так, 
что лидер этой команды теперь 
является фигурантом уголовно-
го дела за махинации с землей. 

Но неужели и такой достойный и 
уважаемый человек, как Игорь Во-
тяков, воспитавший целую плеяду 
звезд большого спорта, за год с 
небольшим забыл о намерениях 
решать проблемы молодого по-
коления? Конечно, в отсутствие 
депутатского мандата (а выбо-
ры в городскую Думу он в итоге 
проиграл) делать это сложнее. 
Но зачем было разрушать то, что 
когда-то собирались сохранять и 
восстанавливать? Почему нельзя 
было оставить ребятишкам ту са-
модельную площадку, что есть, а 
для роскошного дома в лесу по-
добрать другое место? Но едва 
ли спортсмен, привыкший выхо-
дить с соперниками один на один, 
сочтет нужным ответить на эти 
вопросы общественности и кон-
кретно жителям улицы Парковой. 
Кстати, поговаривают, что после 
достройки дом будет продан…

«А как же дети?» – спросите вы. 
Дети теперь вынуждены коротать 
свободное от учебы время дома 
либо на улице среди снующих авто-
мобилей, гаражей и строительных 
плит. Ведь другого участка, где мож-
но было бы организовать площадку, 
в микрорайоне нет. Но главное, что 
все по закону…

СТИПЕНДИИ –  
НЕ НИЖЕ  
ПРОЖИТОЧНОГО 
МИНИМУМА!

ЧТО НА ОБЕД

ВСЕ ЛУЧШЕЕ…  
ЕДИНОРОССАМ?

КОГДА ИЗМЕНЯТ  
ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ

1 сентября активисты «Социал-демократического 
союза молодежи «СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА» в Алтай-
ском крае приняли участие в межрегиональной ак-
ции по сбору подписей за повышение студенческой 
стипендии до уровня прожиточного минимума субъ-
екта РФ. Под требованием подписалась почти 1000 
барнаульцев.

Сбор подписей проводился возле крупнейших вузов 
краевой столицы – технического и классического уни-
верситетов, а также в парке «Изумрудный». «Инициа-
тиву встретили очень позитивно. Особенно активно 
выступали родители. Им жаль своих детей, разрываю-
щихся между учебой и заработками, чтобы хоть как-то 
снизить финансовую нагрузку на семью», – отметил ли-
дер молодежного движения Александр Обидин.

На сегодняшний день удалось собрать 963 подписи 
барнаульцев. Поддержать законопроект эсеров, который 
планируется внести в Госдуму в ноябре 2015 года, можно 
в региональном отделении партии по адресу: Барнаул, ул. 
Деповская, 7, оф. А-007.

Депутаты фракции «Справедливая Россия» в АКЗС 
совместно с руководителями местных отделений 
партии проконтролируют исполнение закона «О сти-
пендиальном обеспечении и иных мерах социальной 
поддержки отдельных категорий обучающихся в кра-
евых государственных профессиональных образова-
тельных организациях» после его корректировки на 
августовской сессии АКЗС. Такую позицию по итогам 
обсуждения законопроекта высказала руководитель 
фракции алтайских эсеров Людмила Суслова.

В первом чтении поправки к закону, предполага-
ющие сокращение числа учащихся ПУ, получающих 
бесплатное питание, были приняты еще в июне. Необ-
ходимость такого непопулярного шага разработчики 
мотивировали тем, что не все учащиеся (до полови-
ны!) пользуются услугами столовой, и немалая часть 
денег расходуется неэффективно. В этой связи было 
предложено сделать помощь более адресной, охватив 
бесплатным питанием только учащихся из малообе-
спеченных семей.

При этом сэкономленные деньги, как заверил на-
чальник Главного управления образования и моло-
дежной политики Алтайского края Юрий Денисов, 
останутся в учреждении и пойдут к малообеспечен-
ным детям в иных формах соцподдержки: «Деньги мы 
не изымаем! Мы все оставляем у училища, а оно их на-
правляет на стипендии, на другие формы социальной 
поддержки». Он особо отметил, что бюджет нынеш-
него года сформирован из расчета стопроцентного 
охвата питанием всех желающих, и даже если кто-то 
не успеет предоставить необходимые документы к 1 
сентября (в этот день закон вступил в силу), голодным 
не останется. При этом, как уточнили депутаты, на сле-
дующий год сокращать финансирование профучилищ 
не планируется.

В процессе обсуждения с коллегами по фракции 
было принято решение предлагаемый законопроект 
поддержать. Но при этом Людмила Суслова призвала 
всех жителей края, чьи дети попадают под действие 
данного закона, через сеть местных отделений партии 
информировать о случаях отказа от предоставления 
бесплатного питания нуждающимся, чтобы не допу-
стить перегибов на местах.

Министерство финансов 
РФ готово повысить возраст 
выхода граждан на пенсию 
уже с нового года. Официаль-
ная причина – из-за падения 
цены на нефть резервные 
фонды пустеют, а если еже-
годно сдвигать планку на 
полгода-год, то к 2018 году 
экономия на пенсионерах 
может достигнуть 1,3 трил-
лиона рублей. 

В ответ на такого рода планы за-
меститель председателя Государ-

ственной Думы Николай Левичев 
заявил, что необходимо ввести мо-
раторий на любые изменения в пен-
сионной системе на несколько лет и 
«закрыть эту тему»:

– Если Минфин продолжит ре-
гулярно «угрожать» российским 
гражданам своими нововведения-
ми, это скажется самым негативным 
образом на социальном климате в 
стране и, как следствие, на эконо-
мической ситуации.

В апреле Президент России за-
явил о том, что повышение должно 
быть мягким и не касаться людей 
предпенсионного возраста. Сред-
няя продолжительность жизни 
в России – 71 год, а у мужчин во-
обще – 65,5. Это норма для Европы 

50-летней давности! Если поднять 
пенсионный возраст, то гражданин, 
едва выйдя на заслуженный отдых, 
умрет – вот ему и не надо будет пла-
тить. Такая циничная логика гуляет 
по кабинетам Минфина.

Сначала надо подумать об улуч-
шении качества жизни граждан, 
привести в порядок медицинское 
обслуживание, а потом ставить 
вопрос о пенсионном возрасте. 
Учитывая «секвестральные» на-
строения экономического блока 
правительства, Государственной 
Думе, начавшей осеннюю сессию, 
предстоит всерьез побороться 
за сохранение в бюджете макси-
мального количества социальных 
программ.

Когда-то здесь играли дети...
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«Ни один рот без капусты не живет», – говорили еще наши прабабушки. Зим-
ние заготовки из капусты (в особенности «белой», поздних сортов) любили еще 
на Руси (кстати, впервые об этом овоще славяне упомянули еще в 1037 году!). 
Да и сегодня она не только хороший гарнир ко многим блюдам и популярная за-
куска. Квашеная капуста – настоящий чемпион по полезности среди разносолов!

При квашении в ней сохраняются все 
витамины, которые есть в свежем овоще. 
Особенно она богата витамином С, причем 
в самой устойчивой его форме. А потому 
одна ложка «квашенки» в день помогает 
поддерживать иммунную систему на про-
тяжении всей зимы. А содержащийся в ней 
инозин нормализует холестерин и ускоря-
ет обмен веществ. 

Для консервирования лучше подходят 
поздние сорта капусты из-за высокого со-

держания в них сахара. Идеальная тара 
для консервации – деревянные бочки. Но 
в условиях современной кухни подойдет 
эмалированная, стеклянная и керамиче-
ская посуда.

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА 
ОКТЯБРЬНОЯБРЬ 2015

11 октября Весы
Рекомендуется наведение порядка на участке.

12 октября Весы

13 октября Весы Не рекомендуются посевы и пересадки.

14 октября Скорпион Не рекомендуется размножать растения корнями, соби-
рать травы и сажать деревья. Эффективны подрезка де-
ревьев и ягодных кустов, прививка, внесение удобрений, 
уничтожение вредителей, рыхление почвы. Хорошее вре-
мя для консервирования фруктов и овощей.

15 октября Скорпион

16 октября Стрелец Рекомендуется сбор овощей, фруктов, ягод и семян, сре-
зание цветов. Прекрасная пора для сушки овощей и гри-
бов. Посаженные в этот день домашние цветы быстрее 
расцветают.

17 октября Стрелец

18 октября Козерог Рекомендуется посадка и пересадка деревьев и кустарни-
ков, особенно грушевых и сливовых деревьев, крыжовни-
ка, смородины. Рыхление, внесение удобрений, прививка 
деревьев, покос. Из срезанных цветов составляют прекрас-
ные букеты.

19 октября Козерог

20 октября Козерог

21 октября Водолей Не рекомендуются посевы и пересадки. Рекомендуется 
опрыскивание сада от зимующих на растениях вредителей.22 октября Водолей

23 октября Рыбы Рекомендуется опрыскивание сада от зимующих на расте-
ниях вредителей и утепление ягодных кустарников.24 октября Рыбы

25 октября Овен Рекомендуется борьба с болезнями и вредителями, просу-
шивание, проветривание.26 октября Овен

27 октября Телец Не рекомендуются посевы и пересадки.

28 октября Телец
Рекомендуется посадка озимого чеснока, лука. Подстрига-
ние деревьев и кустарников. Грибы, собранные в это время, 
пригодны для создания зимних запасов

29 октября Близнецы Рекомендуется рыхление сухой почвы, борьба с надзем-
ными вредителями. Удачное время для укрытия много-
летних растений на зиму.30 октября Близнецы

31 октября Рак
Рекомендуется рыхление сухой почвы, борьба с надземны-
ми вредителями. Обрезка не рекомендуется.

1 ноября Рак
Отличное время для пересадки комнатных растений. 
Посев овощей для выращивания в зимней теплице.

2 ноября Лев

Не рекомендуются посевы и пересадки.3 ноября Лев

4 ноября Лев

5 ноября Дева Рекомендуются посев и пересадка комнатных растений, 
рыхление почвы, внесение удобрений, борьба с почвенны-
ми вредителями.6 ноября Дева

7 ноября Весы
Посев зелени и посадка луковичных цветов для выращива-
ния в зимней теплице. Полив, рыхление почвы, подкормка 
цветов.

8 ноября Весы

9 ноября Весы

10 ноября Скорпион
Рекомендуются посев и пересадка комнатных растений. 
Полив, рыхление почвы и подкормка цветов.

11 ноября Скорпион Не рекомендуются посевы и пересадки.

12 ноября Стрелец

Рекомендуются рыхление почвы, внесение удобрений 
и борьба с надземными вредителями.

13 ноября Стрелец

14 ноября Стрелец

Первая четверть
Убывающая Луна

Растущая Луна Новолуние
ПолнолуниеПоследняя четверть

Дата Луна 
в знаке Фаза Рекомендуемые работы в саду и огороде

ВНЕЗАПНЫЕ СОВЕТЫ 
Октябрь для садоводов – месяц се-

рьезной подготовки огорода к переходу 
в режим зимней «спячки». Ведь от того, 
насколько тщательно будут проведены 
подготовительные работы, зависит, в ка-
ком состоянии вы обнаружите посадки 
весной. Как защититься от грызунов?

Использованный древесный напол-
нитель (опилки) для кошачьего лотка од-
нозначно отпугнет мышей. Также можно 
использовать опилки, пропитанные кре-
олином. Рассыпайте их вокруг стволов 
плодовых деревьев, начиная с сентября;

Мыши и зайцы - существа трусли-
вые, поэтому боятся всевозможных 
«шумелок» и «трещоток», развешенных 

на ветках деревьев. Сделать их можно 
из любых подручных средств: старые 
игрушки, лазерные диски, консервные 
банки, пластиковые бутылки;

В проекции кроны дерева прокопай-
те канавку глубиной 12 см, через каж-
дые 70 см вбейте колышки высотой око-
ло 1 метра и змейкой протяните через 
них толь. Такой «забор» защитит дерево 
от обгрызания, а выпавший снег, забро-
шенный внутрь конструкции, позволит 
сохранить влагу и направить ее строго к 
корневой системе;

Если вы оборачиваете стволы дере-
вьев рубероидом, не забудьте его побе-
лить, чтобы избежать ожога.

Руби капусту! 

Если в ведре или кастрюле, предна-
значенной для квашения, откололась 
эмаль, нанесите на скол 2–3 слоя рас-
плавленного парафина: он защитит 
продукт от окисления железа

Капуста с яблоками и клюквой 
по старорусскому рецепту
Полкилограмма спелых (желательно антоновских) яблок моем, очищаем от сердце-

вины и семян, режем крупными ломтиками. Морковь (300 г) шинкуем на терке, крупный 
лимон режем кружочками. Литр воды кипятим и растворяем в ней 300 г сахара или меда 
и 130 г соли.

Шинкованную капусту (10–12 кочанов) выкладываем слоями в небольшую кадушку 
или эмалированный бачок, пересыпая каждый слой морковью, ягодами клюквы, пере-
кладывая ломтиками яблок, лимона и специями (тмин, кардамон, мускатный орех, ко-
рица, лавровый лист – все по вкусу). Кроме того, можно добавить 2 стакана белого вина. 
При этом каждый капустный ряд нужно слегка приминать и поливать охлажденным рас-
солом. После того как вся капуста будет уложена, емкость накрываем чистой тканью и 
оставляем для брожения в тепле (18–22 °C) на 3-5 дней. При этом ежедневно по 2–3 раза 
необходимо протыкать капусту до дна, чтобы выходили бродильные газы.

Когда капуста перебродит, убираем ткань, снимаем пену, накрываем тару целыми 
капустными листьями и на сутки убираем под гнет в прохладное место. После этого ка-
пусту можно подавать.

Капуста по-грузински
Четыре маленьких кочана капусты очищаем от верх-

них листьев и разрезаем каждый на четыре части. Мор-
ковь (4 штуки) режем тонкой соломкой, свеклу (3 шту-
ки) – тонкими поперечными ломтиками, перемешиваем 
их с 3 головками измельченного чеснока. 

На дно пятилитровой кастрюли кладем половинку 
стручка жгучего перца, затем слой моркови и свеклы, 
выкладываем четвертинки капусты и снова морковь 
со свеклой. Сверху кладем оставшуюся половинку жгучего перца, всыпаем 4 столовые 
ложки соли и заливаем все 4 литрами холодной кипяченой водой. На четыре дня ставим 
кастрюлю в теплое место, потом еще на четыре дня в холодильник. Подавая готовую 
капусту к столу, режем капусту крупными кусками.

«Быстрая» маринованная капуста
по рецепту руководителя фракции «Справедливая Россия» 
в Алтайском краевом Законодательном Собрании, 
руководителя проекта «Коммунальный дозор» 
ЛЮДМИЛЫ СУСЛОВОЙ

«Основной урожай капусты мы заготавливаем на зиму обычным способом: солим, 
квасим. А этот рецепт очень любим, когда вдруг хочется чего-то нового. Благо, капу-
ста в магазинах продается круглый год. 

Маринуется она очень быстро. Кочан весом около 2 кг мелко шинкуем, натираем 
3–4 морковки, выдавливаем через пресс 2–3 зубчика чеснока и все перемешиваем. 
Готовим маринад. Для этого нужно вскипятить 1 литр воды с 2 столовыми ложками 
соли, 150 граммами сахара, добавить туда же по 100 граммов 9 %-го уксуса и расти-
тельного масла. Заливаем все маринадом и оставляем при комнатной температуре 
на сутки. Готово! Хранить можно в холодильнике».
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До выборов депутатов Госду-
мы и Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания осталось 
уже меньше года. И политические 
партии занялись подбором по-
тенциальных кандидатов, готовых 
принять в их участие. Пожалуй, 
наиболее серьезно и системно к 
этому вопросу подошла СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ. Партия объявила 
акцию под красноречивым на-
званием «Справедливый призыв». 
Суть ее – приглашение к участию в 

выборах всех активных и неравно-
душных людей, желающих изме-
нить жизнь своего района, города, 
края к лучшему. Это не обязательно 
должны быть члены партии. Не ва-
жен возраст и род занятий. Главное 
– честность, принципиальность, 
желание работать. Участие таких 
людей в выборах позволит дать 
системе власти Алтайского края 
долгожданное обновление. И в 
этом вопросе, уважаемые читатели 
нашей газеты, вы могли бы сыграть 

особую роль. Оглянитесь вокруг, 
вы наверняка знаете таких людей. 
А может, это будете вы сами?

Почему потенциальным канди-
датам может быть интересно идти 
на выборы именно от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ? Во-первых, это пар-
ламентская партия. А значит, ее вы-
движенцам будет гораздо проще 
регистрироваться – без утомитель-
ного и затратного сбора подписей. 
Который к тому же вовсе не дает 
гарантии регистрации. Во-вторых, 

в отличие от многочисленных 
малых партий, не имеющих даже 
шанса преодолеть пятипроцент-
ный барьер, СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – партия, которая имеет ядро 
избирателей, готовых поддержать 
своего кандидата. В-третьих, пар-
тия обладает мощной структурой 
на уровне муниципалитетов. Что 
дает возможность вести избира-
тельную кампанию – от агитации 
до наблюдения в день голосова-
ния. В-четвертых, СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ – пожалуй, единственная 
партия, не имеющая антирейтин-
га: к ней и ее кандидатам хорошо 
относится большинство избира-
телей. Вот почему СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ во многих регионах 
страны становится площадкой 
для продвижения так называемых 
альтернативных элит – людей, ко-
торым действующая власть не дает 
возможности реализовывать себя, 
людей, по отношению к которым 
поступили несправедливо. И уча-
стие в выборах дает шанс на вос-
становление справедливости.

Знаете таких людей? Звоните: 

УЛЫБНЕМСЯ?

ЛИТЕРАТУРНЫЙ 
УГОЛОК

***
 Ровно 255 лет назад – 27 августа 1760 
года – Императрица Елизавета издала 
указ, запрещающий взяточничество 

госчиновников.
Никто не в курсе, когда закон вступит 

в силу?
*** 

 Чем нужно торговать, чтобы покупать 
квартиры по 220 миллионов? 
– Родиной, сынок, Родиной....

 ***

Интересно, а если всем губернаторам 
утром прислать телеграммы с текстом 

«Все раскрыто, бегите!», кто из них к 
вечеру останется в России?

*** 
Кризис, говорите? Да Россия может 
еще лет пять продержаться, просто 

сажая губернаторов и конфискуя 
их часы, ручки и мешки денег с 

чердаков…
 ***

Я плачу немаленький налог за то, что 
мой автомобиль портит дороги.

А когда мне будут платить за то, что 
дороги портят мой автомобиль?

***
Всякое лечение экономики в России 
обычно заканчивается ампутацией 

накоплений граждан.
***

В детстве Васе часто говорили: 
«Не свисти – денег не будет». 

А когда Вася вырос и стал чиновником, 
то свистнул из бюджета столько, что 

перестал верить в приметы.
***

Интеллигентные люди не говорят –
 «воруем», интеллигентные люди 

говорят – «семейный бизнес».
***
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НАСТОЯЩЕЕ 
БОГАТСТВО

Однажды очень богатый 
человек взял своего сына в по-
ездку по стране с единственной 
целью – показать мальчику, что 
значит жить без денег. Несколь-
ко дней они провели на ферме у 
очень бедной семьи.

По возвращении домой отец 
спросил, понравилась ли ему 
поездка. «Понравилась, отец», – 
ответил мальчик. «Видел, как 
бедны могут быть люди?» – 
задал вопрос мужчина. «О, 
да!»  – последовал ответ. «А что 
ты извлек из нашего путеше-
ствия?» – вновь спросил отец.

А сын ответил: «Я видел, что 
у нас одна собака, а у них четы-
ре. У нас бассейн до середины 
сада, а у них ручей, которому 
нет конца». У нас в саду светят 
заморские фонари, а у них но-
чью сияют звезды. У нас терра-
са до переднего двора, а у них 
просторы до самого горизонта. 
У нас небольшой участок земли, 
на котором мы живем, а у них 
бескрайние поля, которые нель-
зя окинуть взглядом. Мы поку-
паем пищу, а они выращивают 
ее сами. У нас вокруг дома стены 
для защиты, а у них друзья».

Отец мальчика застыл в оне-
мении.

И тут сын добавил: «Я понял, 
как мы на самом деле бедны».

Мы слишком часто забываем 
о том, что имеем, и сосредота-
чиваемся на том, чего у нас нет. 
Иногда мнение ребенка напо-
минает нам о том, что действи-
тельно важно в этой жизни. 

НОВЫЕ ФОКУСЫ  
ПОЛИТИЧЕСКИХ ШУЛЕРОВ

ОБЪЯВЛЕН СПРАВЕДЛИВЫЙ ПРИЗЫВ

«Единая Россия» в своих 
попытках сохранить власть 
напоминает ловкого шу-
лера, у которого всегда в 
рукаве припасен козырный 
туз. И который к тому же 
еще и склонен менять пра-
вила игры исходя из имею-
щихся на руках карт.

Вышло так и при нарезке одно-
мандатных округов для выборов 
депутатов Государственной Думы. 
Напомним, в 2013 году было при-
нято решение вернуть смешан-
ную систему выборов депутатов 
Госдумы. Теперь по партийным 
спискам будет выбираться лишь 
половина парламента – 225 че-
ловек. Остальные 225 депутатов 
будут избираться на одномандат-
ных округах. Официально было 
заявлено: для улучшения связи с 
избирателями. Но на самом деле – 
из-за серьезного проседания 
рейтинга ЕР, демонстрируемого 
в последние годы. Единороссы 
справедливо посчитали, что одно-
мандатные округа им выиграть 
будет легче: здесь им надо просто 
набрать больше, чем другим кан-
дидатам. Большие деньги плюс 
административный ресурс и «вол-
шебники» из избирательных ко-
миссий им при этом в помощь. Но 
даже при этом ЕдРо чувствовала 
себя неуверенно. Ведь в крупных 
городах ее позиции были очень 
шаткими. Стоит вспомнить только 
последний проигрыш кандидатов 
от партии власти на выборах глав 
Новосибирска и Екатеринбурга. 

Но власть настолько поднато-
рела в манипуляциях, что сумела 
предложить весьма оригиналь-
ное и элегантное решение своей 
проблемы. Так появилась «ле-
пестковая система». Суть ее – со-
вмещение городских и сельских 

территорий в одном округе. В 
результате краевые и областные 
центры оказались поделены сра-
зу между всеми округами, кото-
рые есть в регионе. Посмотрим, 
как это выглядит на примере 
Алтайского края. В среднем один 
округ должен составлять пример-
но 500 тысяч избирателей. В Ал-
тайском крае – около 1900 тысяч 
(четыре года назад было более 
1940 тысяч, но благодаря мудро-
му правлению «Единой России» 
численность жителей, видимо, 
снижается). Соответственно край 
получил четыре округа (см. кар-
ту). В каждый из них входит «ку-
сок» Барнаула. К Славгородскому 

округу добавили Ленинский рай-
он, к Рубцовскому – Индустриаль-
ный, к Бийскому – Октябрьский, 
а на базе Железнодорожного и 
Центрального районов, а также 
районов предгорной зоны (от 
Змеиногорска до Красногорского) 
образован Барнаульский округ. 
Вот такая «нарезка».

Впрочем, как бы ни делили 
наш край, на каждом из округов 
можно и нужно дать бой «Единой 
России», поборовшись за победу. 
Ведь в каждом уголке Алтайского 
края мы видим одно и то же: масса 
проблем, нежелание и неумение 
чиновников работать в интересах 
людей, усталость от представите-

лей власти, которые не сменяются 
годами. Лидер алтайских спра-
ведливороссов Александр Терен-
тьев уже заявил о своем желании 
пойти по одному из одномандат-
ных округов. Его авторитет среди 
жителей края таков, что в любом 
из них он может претендовать на 
победу. Есть серьезные претен-
денты у СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
и по другим округам. Причем уже 
сегодня в СР обращаются люди, 
не являющиеся членами партии, 
но желающие принять участие в 
борьбе за мандат депутата Госду-
мы. Так что кампания следующего 
года в любом случае обещает быть 
интересной.

Схема 
одномандатных 
округов

Барнаул

Славгородский округ
Ленинский район

Рубцовский округ
Индустриальный район

Барнаульский округ
Железнодорожный и 
Центральный районы

Бийский округОктябрьский район
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